

**Zeitschrift:** Journal suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 74 (1977)  
**Heft:** 5

**Rubrik:** Convocations ; Communiqués

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

une vingtaine de colonies. Soucieux de parfaire son savoir et de frayer avec ses amis, il était présent à toutes nos réunions, animant souvent la discussion, donnant son avis avec modestie et sa gentillesse coutumière. Parents et amis, accourus en grand nombre, lui ont rendu les derniers honneurs. Les membres de l'« Abeille fribourgeoise » garderont un souvenir ému et reconnaissant de leur cher camarade et présentent encore à sa famille éploré l'expression de leur affectueuse sympathie.

† M. MAXIME MÜLLER. Au début de l'hiver, M. Maxime Müller, de Corminboeuf, s'est éteint au bel âge de 91 ans, après avoir vécu une paisible vieillesse auprès de son fils très attentionné à qui va toute notre sympathie. Depuis plusieurs années, ce membre vétéran ne pouvait plus participer à nos réunions, mais il choya ses abeilles jusqu'à son dernier jour. Son départ laissera, parmi ceux qui l'ont connu, l'exemple d'une vie de travail, de droiture et d'une grande bonté.

M. B.

---

## Convocations

---

### SECTION DU VAL-DE-RUZ

Apiculteurs, réservez le **jeudi 19 mai 1977** pour l'assemblée de printemps qui aura lieu dès **14 heures**, à **Fontainemelon**, aux ruchers de nos jeunes Roland Perret et Thierry Horger.

*Le comité.*

### SOCIÉTÉ GENEVOISE D'APICULTURE

Réunion mensuelle **lundi 9 mai 1977, à 20 h. 30, au local, Brasserie Feldschlösschen, route des Jeunes, Acacias**. Pour cette séance, nous parlerons d'un sujet toujours d'actualité : « L'essaimage ».

*Le comité.*

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE LAUSANNE

Prochaine rencontre : **samedi 28 mai 1977, à 14 h., chez Mme Constant Cochard, à Brétigny-sur-Morrens (bas du village)**, pour une visite de rucher.

*Le comité.*

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE MORGES

Chers membres et amis apiculteurs. Vous êtes cordialement invités, les dames en nombre, à une sortie chez **M. Buscarlet, le 5 ou le 12 juin**. Rendez-vous devant la salle communale de Mont-sur-Rolle, à 10 h., avec vivres et liquide pour un pique-nique. Le déplacement se fera en autos. Les propriétaires de voitures voudront s'annoncer, afin de prendre ceux qui n'ont pas de moyen de locomotion. Pour tous renseignements complémentaires, vous adresser à **R. André, Lussy-sur-Morges, tél. 71 25 28**.

*R. André.*

## Communiqués

Le groupement des stations de fécondation de l'Hongrin et Vermelley annonce, pour la prochaine saison, les dates des montées en station.

La station de l'**Hongrin** : **11 juin, 25 juin, 9 juillet, 23 juillet.**

La station de **Vermelley** : **4 juin, 18 juin, 3 juillet, 16 juillet, 30 juillet.**

Nous demandons à chaque groupe d'annoncer aux responsables des stations si le traitement au folbex a été fait, ceci en prévision de l'organisation des stations.

Car pour cette saison le traitement au folbex ne sera pas obligatoire. Le manque de temps n'a pas permis à votre comité d'organiser un traitement général. Nous vous avertissons déjà maintenant que pour la prochaine saison, c'est-à-dire 1978, le traitement sera obligatoire.

Il est recommandé de tenir très strictement les heures des montées, c'est-à-dire **18 heures**, et de ne pas s'introduire dans les stations en dehors des jours prescrits sans autorisation des chefs de stations.

Station de l'**Hongrin** : Arnold Roussy, 1836 **Rossinière**.

Station de **Vermelley** : Fernand Bovy, 1268 **Bagnins**.

*Le comité.*

### FÉDÉRATION NEUCHÂTELOISE D'APICULTURE

Le **samedi 28 mai 1977, à 14 heures**, cours de vulgarisation apicole à **Valangin**. Rendez-vous à l'arrêt du bus TNVR, pour monter après au **rucher de Rosselet Edmond**. Vous êtes tous invités à y participer.

*Les conseillers.*

### GROUPE D'AIGLE ET ENVIRONS SECTION DES ALPES

Chers apiculteurs. Le groupe d'Aigle et environs, récemment constitué, a le plaisir d'inviter tous les amis des abeilles à une rencontre au **rucher de M. René de Siebenthal**, inspecteur des ruchers, placé en dessous des cultures fruitières Steffen Frères, en dessus de la Mélée, le **dimanche 1<sup>er</sup> mai, à 9 heures précises**.

D'autre part, une réunion se fera au rucher de montagne du secrétaire de section, **Paul Niederhauser, au Pontet (vallée des Ormonts)**. Départ par train, **gare d'Aigle, le dimanche 5 juin 1977, à 8 h. 42. Arrivée à Exergillod à 9 h. 06**. Le rucher est à 5 minutes de la station.

*Les responsables.*

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE MARLY ET ENVIRONS

Nous rappelons à tous nos membres notre prochaine réunion qui aura lieu le **22 mai 1977, à 9 heures, au rucher de MM. Schneider-Monnet, à Noréaz**. Sujet : élevage de reines.

*Le comité.*

J'achèterais quelques coussins-nourrisseurs Lienher d'occasion.

**H. Rérat, Petit-Chêne 2, 2502 Blenne.**

## JOURNÉE JURASSIENNE DE LA FÉDÉRATION DES SOCIÉTÉS D'APICULTURE

C'est la Société d'apiculture d'Ajoie et Clos-du-Doubs qui a le plaisir et l'honneur d'organiser la Journée jurassienne de la fédération.

Nous invitons les apiculteurs des sections jurassiennes à se retrouver sous le signe de l'amitié **le dimanche 12 juin 1977, à Porrentruy**.

**Programme :** 10 h., rendez-vous, cour du Château, à Porrentruy (parc organisé) ; 10 h. 10, bienvenue ; 10 h. 15, visite du château par groupe, apéritif en plein air ; 12 h., déplacement en voitures privées de Porrentruy à Miécourt ; 12 h. 30, repas à l'Hôtel de la Cigogne ; 16 h., dislocation.

**Finance d'inscription :** Fr. 20.— par personne, par versement au CCP N° 25 - 2262. **Délai d'inscription :** 28 mai 1977, éventuellement par téléphone au secrétaire, N° (066) 66 48 44. Inscrivez-vous sans tarder.

Ne manquez pas l'occasion de retrouver vos amis apiculteurs dans la joie et la bonne humeur.

*Le comité.*

## JURA-NORD

Nous rendons nos membres attentifs que la fête de la Fédération jurassienne d'apiculture aura lieu à **Porrentruy, le dimanche 12 juin 1977**. Rendez-vous dans la **cour du Château, à Porrentruy, à 10 h.** Pour de plus amples renseignements, veuillez consulter le bulletin N° 5 sous Ajoie-Clos-du-Doubs.

La course de la Société Jura-Nord aura lieu **le 9 juillet 1977**. Itinéraire : Künten, visite de l'établissement Meier ; dîner au Shopping-Center de Spreitunbach, Kloten, retour par Bâle. Les membres désirant participer à cette course sont instamment priés de s'inscrire, sans plus tarder. Prix de la course Fr. 40.—, sans dîner et sans boisson, mais, pour le soir, un plat froid est compris dans le prix.

Le cours pour débutant commencera le 30 avril 1977 et se poursuivra jusqu'à fin juillet. Le programme prévoit 6 séances d'une demi-journée.

*Le comité.*

## SECTION D'HÉRENS

Chers amis apiculteurs. Vous êtes cordialement invités aux cours d'élevage suivants :

**Vex :** le samedi 14 mai 1977, à 13 h. 30, au rucher de M. Rudaz François.

**Praz-Jean :** le samedi 21 mai 1977, à 13 h. 30, au rucher de M. Moix François.

**Evolène :** le samedi 28 mai 1977, à 13 h. 30, au rucher de M. Fauchère Robert.

Le conseiller : *Praz Robert.*

## GROUPE DES ORMONTES DE LA SECTION DES ALPES

Réunion apicole, **dimanche 15 mai, à 14 heures** ; visite du rucher de M. H. Diserens, La Vuargnaz, 1865 Les Diablerets.

*Les responsables.*

A vendre 5 ruches peuplées DB.

S'adresser : Lucien Martin, ch. Grand-Pré 9, 1066 Epalinges.

## SOCIÉTÉ D'APICULTURE DES MONTAGNES NEUCHÂTELOISES

### Assemblée générale du 2 avril 1977, au Buffet de la Gare, La Chaux-de-Fonds

14 h. 15 : M. Michel Fahrny, président, ouvre la séance et salue cordialement les 45 membres présents, en particulier les jubilaires.

M. J. Brodard fait lecture du verbal de la dernière assemblée, qui est adopté sans opposition : M. Brodard est remercié pour son bon travail.

Etat de santé des colonies : M. Théodore Baillod a traité 1 cas d'acariose. Dix apiculteurs ont commencé le même traitement, ceux-ci étant dans le rayon. M. Baillod nous signale la découverte d'un rucher non recensé. Ceci pourrait être dangereux. M. Georges Schaefer nous apprend que le ban est levé pour la région du Locle.

M. Roger Delabays nous fait un exposé des expériences qu'il a faites dans son rucher. Prélèvement de pollen, sélection de bourdons.

Groupe d'élevage : M. F. Blaettler nous dit qu'à Longrain 86 % des reines ont été fécondées. Il recommande de s'annoncer assez tôt pour la commande de reines.

M. T. Baillod : il a été importé 50 reines ; 160 ruchettes ont été mises en fécondation à La Roche, c'est peu, estime-t-il.

MM. Georges Matthey et Michel Billod sont nommés vérificateurs des comptes.

Cette année aussi des visites de ruchers seront organisées. Nous y reviendrons.

Jubilaires : MM. David Turian et Bernard Jeanneret, 40 ans de sociétariat. MM. Guy Lechenn et Henri Jeanneret, 25 ans. Nos vives félicitations à ces 4 collègues.

M. Jules Grether, décédé, marquait également 25 ans d'activité. La distinction sera remise à son épouse.

M. Jean Bichet nous dit quelques mots au sujet de l'assemblée de la Romande qui a eu lieu le 19 mars à Lausanne. M. Michel Fahrny : celui qui désire devenir inspecteur de ruchers peut s'inscrire auprès de M. Gogo.

Notre caissier nous fait remarquer qu'il y a toujours des retardataires ; les cotisations devraient être réglées pour fin novembre.

M. Léon Gerber demande à être remplacé pour le contrôle des miels.

La maison Klaus, du Locle, nous fait des offres pour du caramelose. Ceci ne convient pas pour nos abeilles.

Nous apprenons que M. Charles Huguenin a été proposé comme membre du jury à la Commission des concours de ruchers.

Par un vote, l'assemblée décide de faire graver les cendriers pour les bénéficiaires de 25 ans d'activité.

La parole n'étant plus demandée, M. Fahrny nous fait voir un très joli film de sa production. Film concernant nos abeilles, durée environ 20 minutes, qui fut apprécié de chacun.

Encore toutes nos félicitations et remerciements à notre président Michel Fahrny.

Séance levée à 16 h. 25.

*M. Froidevaux.*

## SECTION DE MARLY

Les apiculteurs de la Société de Marly et environ avaient rendez-vous à l'Hôtel de la Croix-Blanche, le mercredi 9 mars, où les attendait un conférencier de marque, M. Georges Fragnières, qui traita d'un seul sujet : les maladies de l'abeille. Il sut s'imposer comme un véritable professeur en la matière. Il dit pour lui qu'il préfère de loin traiter de la conduite d'une ruche, et l'élément dans lequel il se trouve à l'aise est bien sûr la sélection et l'élevage des abeilles, mais il se trouve que les maladies ne sont pas pour autant à négliger et, pour convaincre

tout le monde, il avait à sa disposition des diapositives. Parler des maladies fait souvent peur ; c'est l'apiculteur qui le premier doit déceler les maladies dans son rucher, et il ne faut surtout pas appeler pour tout et pour rien l'inspecteur des ruchers. Il ne faut pas s'affoler ; un apiculteur sait et connaît les maladies qui peuvent se dégager de son rucher. Lorsqu'il se trouve en présence d'une maladie, il devra faciliter de son mieux le travail de l'inspecteur, en ayant des ruches saines, laisser intacts les instruments de travail qui ont permis de découvrir la maladie, surtout si on se trouve en présence de maladies contagieuses, telles que la loque américaine ou européenne. On ne trouve pas plus de loque européenne en Amérique que nous n'avons de loque américaine chez nous. Il sut répondre aux nombreuses questions concernant cette maladie. Il donna aussi des conseils pratiques : se désinfecter les mains avec de l'alcool toutes les deux ou trois ruches, car l'alcool a le pouvoir d'éloigner les abeilles et ainsi bien des piqûres peuvent être évitées. Passer les pinces à la flamme, laver les ruches vides à la soude, faire très attention avec la manutention des cadres. Il serait parfaitement judicieux de mettre les ruches en quarantaine avant de les introduire au rucher. L'apiculteur devrait de temps en temps traiter ses colonies contre l'acariose et la noséma. Lors de votre première visite, et d'un diagnostic rapide de l'état des provisions et du couvain et de la présence d'une reine, n'ouvrir vos ruches que par une température minimum de 14 degrés. Il était déjà passé 22 h. 15 et il était temps de terminer cette conférence et de se donner rendez-vous au mois d'avril pour projeter un film sur les pucerons. Une fois encore les absents ont eu tort car, avec notre ami Georges Fragnières, ces conférences ne déçoivent personne. Je salue à cette même occasion mes amis apiculteurs romands.

*Laurent Fragnières.*

## SOCIÉTÉ D'APICULTURE « L'ABEILLE FRIBOURGEOISE »

L'assemblée générale s'est tenue le 6 mars 1977, à 14 h., à l'Hôtel du Tilleul, à Matran, sous la présidence de M. Brunisholz, qui souhaita la bienvenue à tous, particulièrement à M. Chassot, président cantonal, M. Chammartin, membre du comité de la SAR, ainsi que M. Rossier, inspecteur des ruchers. 42 apiculteurs prennent part à l'assemblée. MM. Gaudard et Genoud sont désignés comme scrutateurs. Le protocole de l'assemblée 1976 est lu et adopté.

Les comptes 1976 laissent un bénéfice dû en partie au loto que nous avons organisé avec la FCFA. Après rapport des vérificateurs les comptes sont adoptés. Le caissier est remercié pour son travail. M. Brunisholz, dans un rapport très détaillé, retrace la vie de la section. Il relève l'abondante récolte de miel 1976 qui est assez difficile à écouter. L'effectif de la section reste inchangé, malgré les décès qui ont frappé durement nos rangs en la personne de MM. Pillonel Robert, Sautaux Emile, Starrenberger Albert. A cette liste il faut ajouter les noms de MM. Rossier Joseph, Muller Maxime et Piccand Paul, décédés dernièrement. Dans trois cas la succession est assurée, soit par l'épouse ou le fils.

M. le président commente l'activité de la section, soit 6 visites de ruchers avec une vingtaine de participants chaque fois, un cours d'élevage, le contrôle du miel effectué par 20 apiculteurs et surtout la belle course en Valais, chez Rithner, au val Ferret, au lac Champex, par un temps magnifique avec 45 participants.

M. le président clôt son rapport en relevant la grande camaraderie qui règne dans notre société. M. Allaman, vice-président, remercie M. Brunisholz pour son excellent rapport (applaudissements nourris). M. Chassot devant nous quitter plus tôt nous adresse quelques paroles avant son départ. Il nous fait voir les gros dangers pour l'apiculture, tels que la diminution de terrain apicole due à la construction des routes, la politique agricole pratiquée aujourd'hui

où le mot d'ordre est la production avant tout, sans se préoccuper des conséquences. M. Chassot forme ses bons vœux pour notre section.

Concours de ruchers de la FCFA. M. le président félicite M. Gaudard pour l'excellent résultat obtenu au concours : soit 96 points, médaille d'or. M<sup>me</sup> Pittet est priée de lui remettre ces distinctions avec l'acolade d'usage. Vifs applaudissements.

M. Gaudard remercie tous ceux qui l'ont aidé et encouragé à affronter le jury par leurs bons conseils.

La cotisation reste fixée à Fr. 20.— pour le prochain exercice.

Le mandat du président et du comité sortant est renouvelé pour 4 ans. MM. Gaudard et Rey sont nommés vérificateurs. MM. Genoud et Jemmely sont nommés suppléants.

L'activité 1977 prévoit 6 visites de ruchers commentées par nos conseillers apicoles, un cours d'élevage, une course et une conférence en automne. Un film sur les pucerons a déjà été projeté à Grangeneuve par les soins de M. Fragnière.

Dans les divers, M. Rossier, inspecteur, nous donne connaissance de son rapport sur les maladies. Il attire l'attention des apiculteurs sur l'annonce des ruches à l'inspecteur du bétail.

M. le président fait l'historique de notre société fondée en 1905. Il insiste pour faire de la propagande auprès des apiculteurs non-membres. Il nous annonce que M. Gasser a été proposé comme inspecteur suppléant, et M. Gaudard comme moniteur d'élevage de reines.

M. Jemmely soulève la question de station de fécondation. M. le président répond que des contacts ont déjà eu lieu à ce sujet. M. Chammartin nous parle de la vente du miel. Il regrette que, dans certains magasins, il n'y ait pas de miel suisse sur l'étalage mais de miel étranger vendu assez cher. M. Bapst déclare avoir vu vendre du miel de la Forêt-Noire à Fr. 26.— le kg. Est-il meilleur que le nôtre ? Il demande si le miel vendu dans les magasins ne devrait pas être soumis au contrôle obligatoire.

M. Allaman nous indique que la Centrale des miels a reçu 148 tonnes, et qu'elle dispose encore aujourd'hui de 63 tonnes.

M. le président remercie les membres du comité, tous les apiculteurs, et clôt cette belle assemblée à 16 h. 15.

*Le secrétaire.*

## FÉDÉRATION JURASSIENNE DES SOCIÉTÉS D'APICULTURE

Assemblée générale le 26 mars 1977, à 14 h. 30, au Restaurant National, à Saignelégier.

Les délégués de toutes les sections étant présents, M. le président Paul Girod ouvre les débats à 14 h. 40. L'ordre du jour est approuvé par l'assemblée.

Lecture du PV de la dernière assemblée générale est donnée par le secrétaire ; il est approuvé.

Les comptes sont acceptés avec remerciements au caissier. Il en est de même pour le rapport de la commission. Cotisation 1977 : inchangée.

Election du comité : M. Paul Girod est réélu président pour 2 ans, ceci à l'unanimité ; il en est de même pour le caissier et le secrétaire.

La prochaine assemblée générale aura lieu dans le fief de la section Pied-du-Chasseral. Le lieu reste à désigner.

M. Huguenin rapporte sur le centenaire de la SAR qui fut un succès. Il parle aussi du contrôle du miel, ce qui, en 1976, lui a donné beaucoup de travail.

M. Jecker, sous-commissaire, rapporte sur l'état de santé des ruchers qui est satisfaisant. Attention à l'acariose...

M. Hofstetter nous parle du groupe d'élevage des reines et nous renseigne sur le principe de ces élevages.

Nous remercions la section Ajoie et Clos-du-Doubs, en particulier son président, M. Freléchoux, qui a bien voulu organiser la sortie de la Fédération jurassienne des sociétés d'apiculture. Cette sortie aura lieu le 12 juin 1977, à Porrentruy, avec visite du Château, etc. Chacun est cordialement invité à y participer avec son épouse ou son amie. Pour de plus amples renseignements, voir le bulletin apicole de mai 1977 et juin 1977.

Le président propose l'achat de papillons autocollants réclames pour le miel et la protection des abeilles. Proposition acceptée.

Tout nouvel apiculteur novice recevra de la fédération le livre « Conduite du Rucher », de Bertrand.

A 17 h., le président lève la séance et remercie la section des Franches-Montagnes pour le verre offert à l'assistance. Il souhaite à chacun un bon retour à la maison.

Le secrétaire : *Alex Badan.*

## GROUPEMENT DES ORMONTS

Le samedi de Pâques, l'après-midi du 9 avril, alors que la neige tourbillonnait, un petit nucléi d'apiculteurs ormonans se réfugiait bien au chaud au Sépey, chez M. et Mme Marcel Oguey-Nicolier, afin d'y suivre le premier cours de l'année, que leur donnait M. Georges Perreten, des Diablerets, conseiller apicole. Sujet choisi : « Les maladies des abeilles, en particulier l'acariose », sujet combien actuel en cette fin d'hiver. Notre conférencier, fort bien documenté et illustrant son exposé d'une série de belles diapositives, passa en revue les notions élémentaires de l'acariose, ses effets dévastateurs, sa propagation, la façon de la diagnostiquer, les traitements contre la maladie soit au remède de Frow soit au Folbex, enfin le contrôle après traitement. La discussion nourrie et sympathique qui suivit prouva à notre conseiller que son auditoire est prêt à répondre présent à l'annonce du prochain cours. Merci à la famille Oguey pour sa cordiale hospitalité. Avis à tous ceux et celles qui n'ont pas pu se libérer ce 9 avril.

*H. D.*

## SECTION DES ALPES

Assemblée générale de printemps du 20 mars 1977, à la grande salle du Café de l'Etoile, à Aigle.

**Ouverture.** Pour ne pas rompre avec l'habitude vaudoise, l'assemblée, convoquée par le journal d'apiculture à 14 h. 30, est ouverte à 14 h. 45 par le président Adrien Paroz, en présence d'une salle comble qu'il a le plaisir de saluer, ainsi que Mme Henchoz, membre honoraire, MM. Jean Delarze, Henri Barbey, 87 ans, et Mme et M. Daniel Ramel, de notre section amie du Pays-d'Enhaut. Quelques membres se sont fait excuser.

**Admissions.** Deux nouveaux membres viennent renforcer nos rangs : MM. Hugues Wegmuller et Charles Merminod.

**Rapport de la Centrale des miels.** Cette organisation, qui est autonome, rend un service inestimable aux apiculteurs romands. En effet, en 1976, bonne année apicole, la Centrale a acheté des miels de la Suisse romande dont la moitié est actuellement sur les marchés. La société d'agriculture dont elle dépend, et à qui nous sommes reconnaissants, a mis à la tête de cette société des hommes compétents tel que M. Matthey. Il faut s'en réjouir car, sans elle, la chute des prix 1976 face à la concurrence étrangère aurait eu de graves conséquences pour les producteurs. Et les bonnes années sont rares.

**Rapport de la Fédération vaudoise.** Cette assemblée s'est tenue à Lausanne, le 12 février, à la Salle des vignerons du Buffet de la Gare. Rapporteur : M. Georges Perreten, des Diablerets.

En remplacement du président, M. Marc Léchaire, qui a été nommé au Comité central de la SAR, M. Robert Staiger est élu président de la Fédération, et un nouveau membre entre au comité en la personne de M. Stethler. La vice-présidence est assumée par Jean-Pierre Guillet.

La cotisation de la Vaudoise sera augmentée de 2 francs dès 1978. Jean-Pierre Guillet donne quelques éclaircissements sur cette augmentation qu'il a combattue. Toutefois, son point de vue n'a pas été suivi par l'assemblée.

**Assemblée de la SAR.** Elle eut lieu le 19 mars à Lausanne. Après lecture et explication des comptes donnés par notre nouvel argentier, M. Georges Fragnière, l'assemblée passe au renouvellement de deux mandats au comité : MM. Chammartin, président du concours des ruchers et préposé aux vétérans, et André Fournier (rédacteur de notre « Journal suisse d'Apiculture »). C'est par des applaudissements nourris que furent reconduits les mandats de nos deux membres du comité SAR.

Nous remercions sincèrement les deux réélus, connus de chacun d'entre nous, pour leurs activités, leurs compétences, leur dévouement et l'immense travail qu'ils fournissent dans leurs fonctions respectives au sein de la SAR.

Le concours des ruchers, malgré les dépenses que cela comporte, sera maintenu chaque année. Ces concours ont une grande influence sur les connaissances des apiculteurs, et surtout des jeunes. Ils existent depuis 1890.

Il a été aussi question du contrôle des miels (préposé SAR : M. Georges Huguenin, Frinvillier). Ce contrôle sera renforcé. C'est à la base, chez l'apiculteur, que le travail doit être fait le plus minutieusement possible.

**Vétérans.** Le président a la grande joie d'honorer six jubilaires de la section. Ce sont, pour 25 ans de sociétariat : MM. Henri Schneider, Fernand Genet, Albin Cattillaz, Théodore Grogg et Marcel Nicollier. Pour 40 ans : Gustave Pfister. Les jubilaires sont félicités et reçoivent les récompenses d'usage et des souhaits de longue vie et bonne santé.

**Course.** Comme de coutume, une course est prévue depuis quelque temps par le président qui a l'assentiment de l'assemblée. Elle aura lieu le dimanche 19 juin, au rucher de l'Etablissement fédéral de Grangeneuve (FR), dirigé par M. Georges Fragnière du Comité central.

**Propositions individuelles.** M. René Comte, inspecteur des ruchers à La Tour-de-Peilz, attire l'attention des apiculteurs sur une assez sérieuse atteinte d'acariose. Rien ne doit être négligé pour enrayer cette maladie.

M. Auguste Musy pense qu'un gobelet souvenir serait plus indiqué comme cadeau aux vétérans qu'un cendrier.

La parole n'étant plus demandée, le président remercie l'assemblée et lève celle-ci à 16 h. 30.

**Tombola.** Bien achalandée : 100 lots, dont 3 ruches neuves et 6 valises porterrayons, la plupart offerts par les membres de l'assemblée, donnent un attrait à la vente des billets qui furent rapidement écoulés, et les heureux gagnants s'en réjouirent.

Le secrétaire : *Paul Niederhauser.*

## SECTION DU VAL-DE-RUZ

L'assemblée générale était convoquée pour le 25 mars 1977, à Dombresson, sous la présidence de Claude Bourquin qui salua pour commencer la présence de M. Théo Ruckstuhl, notre conférencier de ce soir, de notre président d'honneur, M. Robert Favre, et de M. Lambert de la section de La Béroche. Trois de nos membres se font excuser pour cause de maladie ou accident ; nous formons des vœux pour leur rétablissement.

Après la lecture du dernier PV, nous acceptons 3 nouveaux membres dans notre section. Dans son rapport, notre président relate les activités de la société et du groupe de la vulgarisation, chez André Dessaules, puis le 23 mai chez

Willy von Allmen, ainsi que la course dans la région de Fribourg et le 100<sup>e</sup> anniversaire de la SAR.

Willy Debély, caissier, donne connaissance des comptes qui bouclent par une diminution de fortune de Fr. 0.70. André Guinand, inspecteur, insiste pour que tous les cas suspects soient annoncés. L'état sanitaire actuel est bon.

L'on entend ensuite des comptes rendus de l'activité de la vulgarisation, par Claude Bourquin, et de la dernière AD de la SAR, par Willy Debély, délégué.

Deux de nos membres, soit MM. Samuel Gran et Jean Christen, reçoivent pour 25 ans, le cadeau de la SAR avec nos félicitations.

La journée cantonale sera organisée par la section, et plusieurs membres se portent volontaires pour seconder le comité dans ce but.

L'assemblée de printemps aura lieu à Fontainemelon.

Les différents délégués sont ensuite nommés.

La section avait fait appel à M. Ruckstuhl pour animer la 2<sup>e</sup> partie, et avait invité par l'intermédiaire du journal tous les apiculteurs que le problème intéressait. C'est ainsi que de nombreux membres des sections du canton ont su profiter de la présence de notre éminent conférencier, que nous remercions encore très vivement pour la projection de ses films et des commentaires. En effet, l'insémination artificielle des reines est d'actualité pour la fixation des caractères dans la sélection des races.

S.

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE COSSONAY ET ENVIRONS, le 13 mars 1977, A LA SARAZ

La salle est comble : 44 personnes ont répondu à la convocation. Il est 14 heures quand M. Bonzon, président, ouvre l'assemblée en souhaitant la bienvenue aux participants.

L'ordre du jour et le procès-verbal de la séance 1976 sont soumis à l'assemblée qui les accepte. Quelques membres se sont excusés, puis les personnes présentes se lèvent et observent une minute de silence pour rendre hommage aux disparus.

Dans son rapport, le président se plaît à relever que l'année 1976 fut une grande année pour l'apiculture vaudoise : fêtes du centenaire SAR à Nyon et récolte d'abondance. Puis il nous rappelle la course de la section. Jolis souvenirs, en vérité, pour les participants : Grangeneuve et son rucher modèle, la gentillesse et le savoir de son hôte, M. Fragnières, puis la joie du repas pris en commun dans la bonne humeur d'une chaude journée de juillet et, enfin, la visite de Gruyères, charmante cité médiévale.

Ensuite, c'est par la réunion d'automne que M. Bonzon ravive nos souvenirs. Un peu fatiguées d'avoir tant extrait de miel durant la belle saison... quelque 40 personnes se sont retrouvées à la cabane du stand de tir de Colombier-sur-Morges, devant un beau feu de cheminée attrayant, tant par ce qu'il dorait, que par ses flammes chatoyantes. Tout fut mis en œuvre par les membres du comité et leurs conjoints pour la réussite de cette soirée que se termina fort tard ou fort tôt le lendemain !

Remerciant le comité pour le travail accompli durant l'année, M. Bonzon nous dit sa décision de quitter la présidence, vu l'éloignement de son nouveau domicile.

Je cherche un extracteur à 6 cadres.

S'adresser : Auguste Roh, 1912 Leytron/VS. Tél. (027) 86 30 64.

C'est au tour de M. Piguet, caissier, de nous dire que nous accusons une légère diminution de fortune due à la course annuelle et au don envoyé à la fête du centenaire SAR. Il est heureux de nous signaler que l'effectif de la section s'est enrichi de 6 nouveaux membres.

Les inspecteurs des ruchers de notre région, se dépensant sans compter pour y maintenir un état sanitaire satisfaisant, déplorent quelques cas de loque américaine et d'acariose : Penthalaz et Montricher pour la loque, Eclépens, La Sarraz et Pampigny pour l'acariose. Les traitements adéquats sont administrés et contrôlés par les inspecteurs.

La section d'élevage distribua 130 reines fécondées en 1976, ce qui représente un beau succès pour les responsables.

C'est aussi en raison de son nouveau domicile que M. Bonzon décide de passer le flambeau à un nouveau conseiller apicole au service des débutants. Il présente la candidature de M. de Vries, de La Chaux, qui accepte, acclamé par l'assemblée.

Les statuts de la section restant introuvables, le comité, avec pour modèle ceux de la section de Lausanne, présente un projet. Ces statuts entièrement revus par les membres présents seront envoyés à la SAR, autorité compétente pour en admettre les termes.

Ensuite nous passons aux nominations. M. Bonzon, démissionnaire, est remplacé à la présidence par M. Aubert. Les membres approuvent la formation du nouveau comité qui se compose comme suit : M. Aubert, président ; M. Piguet, caissier ; M. Lüthi, membre ; M. Bonzon, membre ; Mme Moret, secrétaire. Les vérificateurs sont MM. Chevalley et Crisinel ; suppléant : M. Ueltschi. Les délégués à la FV : MM. Bonzon et Piguet. Les délégués à la SAR : M. Aubert et Mme Moret.

Puis il est question des activités pour 1977. La course d'été étant biennale, nous prévoyons une visite de rucher, avec pique-nique. Nous décidons de maintenir la soirée d'automne et d'y joindre une courte partie officielle, afin de discuter des problèmes et des rapports en vue de l'assemblée générale.

Trois membres jubilaires sont applaudis par l'assemblée : MM. Henri Pointet, père, Péclard et Montagnon, à titre posthume.

La traditionnelle tombola permit aux chanceux de se dégourdir les jambes en allant choisir leurs lots !

M. Aubert visionna des diapositives très intéressantes, concernant l'acariose, et nous documenta sur les moyens mis en œuvre pour y remédier.

Nous décidons ensuite que notre prochaine assemblée se tiendra à La Chaux.

Il est 17 h. 15 quand M. Bonzon clôt la séance en souhaitant à chacun une bonne année apicole.

*J. Moret, secrétaire.*

## A VENDRE

**ruches DB peuplées, ordinaires et pastorales  
ainsi que colonies sur cadres DB.**

S'adresser à : **Henri PORRET — inspecteur des ruchers —  
2027 FRESENS (NE) — Tél. (038) 55 12 27.**

A vendre 16 ruches avec colonies, la plupart avec DB.

S'adresser : **E. Sorensen, 1009 Pully. Tél. (021) 28 32 06 (entre 18 h. et 20 h.).**